

# **Perspectivas historiográficas: Una reseña desde Cuadernos**

(Historiographical perspectives:  
A review from Cuadernos Journal)

Fernando Aníbal Castillo\*

## **Resumen**

Este artículo recorre la producción historiográfica publicada en la revista Cuadernos (de la Universidad Nacional de Jujuy) a lo largo de media centena de ediciones, y genera, en función de tal trayectoria en el estudio sobre el pasado, un conjunto de lecturas a propósito de las orientaciones recurrentes. Así, el trabajo de reseña arroja lineamientos específicos con respecto a los aspectos vinculados a las dimensiones espaciales y temporales, así como las preferencias en cuanto a tópicos y posiciones de abordaje.

**Palabras Clave:** Cuadernos, Historiografía, Reseña.

## **Abstract**

This paper reviews the historiographical production published in the Cuadernos Journal (National University of Jujuy) throughout the last fifty issues, and generates, based on such trajectory in the study about the past, a set of readings about the recurrent orientations. Thus, the review work provides specific guidelines with regard to aspects related to spatial and temporal dimensions, as well as preferences concerning topics and ways to approach positions.

\* Facultad de Humanidades y  
Ciencias Sociales. Universidad  
Nacional de Jujuy. Correo Electrónico:  
ferredbo@yahoo.com.ar

**Keywords:** Cuadernos, Historiography, Review.

## Introducción

Planteado luego de un recorrido por el conjunto de la producción historiográfica plasmada en la publicación específica de la revista Cuadernos de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Jujuy a lo largo de poco más del último cuarto de siglo (conglomerado complejo, en el cual se resguarda una diversidad de tópicos, temporalidades, espacialidades y procedencias autorales), el objetivo del presente artículo supone en general un ejercicio de deslinde de una serie de trayectorias disciplinares, con sus materias y perspectivas, aportando a la comprensión de las interpretaciones comunicadas.

Entendemos que esta reseña requiere por sí misma atravesar un proceso de problematización, en cuanto el corpus de artículos estudiado no puede ser concebido estrictamente como representativo de la totalidad de la historiografía provincial y nacional, hecho evidente en la falta de referencia a tópicos y tesis explícitos en otros centros de elaboración del conocimiento histórico y en numerosas publicaciones radicadas en otras instituciones. Tampoco, en función precisamente de la existencia de otros quehaceres historiográficos no contemplados en la edición de esta revista, es del todo sostenible la presunción de la relevancia de lecturas parciales, fundadas en una omisión de origen. El interrogante que surca este escrito abreva entonces en cómo generar interpretaciones sobre la sección de historia de Cuadernos atendiendo a la vez a ese vacío y sin la pretensión (imposible, sin dudas, dada la magnitud de la obra) de considerar la totalidad del campo de la historiografía local y nacional.

De esta forma, la exposición y argumentación sostenidas en este paper abrevan en una estrategia de dos movimientos analíticamente diferenciables: por un lado, un acercamiento a las tendencias generales observadas en los artículos de Cuadernos; por otro, mediante la puesta en diálogo esta producción en diálogo con el contexto historiográfico local o nacional, de acuerdo a los casos, procurando rellenar los vacíos interpretativos ostensibles en esta revista y generar las condiciones de posibilidad de la comprensión de lo publicado.

16

El foco direccionado en este apartado (como en la mayor parte de este documento) sobre el marco provincial está dado no solo en consideración del lugar desde el cual escribimos, sino además en función de la preconización conferida, en el sentido amplio de las ciencias sociales –podría agregarse–, a Cuadernos por las investigadoras y los investigadores de los establecimientos académicos jujeños para la publicación de los resultados de sus trabajos científicos. Así, junto con las

reseñas aludidas, se podrá apreciar ante todo una serie de enlaces entre estas últimas y algunas proposiciones sobre los estudios historiográficos, expandiendo el campo interpretativo acotado al análisis de los artículos publicados en la sección de historia de Cuadernos y sobrepasando los límites impuestos por esta colección.

Finalmente, este artículo evidencia la falta de exhaustividad en sus diversas partes. Por un lado, los aspectos indagados evaden numerosas puntos a ser retomadas en el futuro, como la selección de las fuentes y los antecedentes visitados en la formulación de los artículos. Por otro, no se incluye la totalidad de artículos visitados en la preparación de este escrito; incorpora solo algunos de estos, así como la bibliografía consultada a los mismos fines.

### **Sobre las esferas historiográficas**

Este apartado recoge los tópicos y los nudos más amplios y generales visitados en el corpus de inclinaciones historiográficas propuestos en Cuadernos. En principio señalamos que el entrecruzamiento de perspectivas y trayectorias desarrolladas en las investigaciones esbozadas en esta revista, se manifiesta en general diversos núcleos periódicos, temáticos y metodológicos, aunque con un fuerte peso puesto en la historia económica y social y, en menor medida, en las referencias a la historia política y la cultural, con enérgica propensión abrevada en relación al espacio en el interior del país, en perspectiva regional, abarcando tramos temporales que surcan desde la colonia a ante todo la segunda mitad del siglo XX.<sup>1</sup>

En el marco complejo de cuestiones atendidas a propósito del enfoque de la historia económica y social se destacan asuntos ligados, en el contexto delimitado de la colonia y el siglo XIX (considerando como frontera temporal las últimas décadas de esta centuria), a los circuitos comerciales y las redes mercantiles (tomando ciertos aspectos puntuales como el transporte), los agentes de las prácticas del comercio (incluyendo la esfera minorista), la tenencia y la venta de la tierra. Algunos de los que remiten a estos contenidos están dados en los siguientes artículos: *“Circuitos comerciales e integración del espacio andino. Salta en la segunda mitad del siglo XVIII”*, de Sara Mata (1989); *“Estrategias mercantiles, redes y migraciones de comerciantes durante el período rosista”*, de Viviana Conti (2003); y *“Sobre tenderos y pulperos: minoristas urbanos de Salta y Jujuy siglo XIX”*, de Emma Raspi (2003).

En lo que concierne al cambio de siglo y en adelante, despuntan miradas sobre la esfera industrial (en particular las emparentadas con la producción de azúcar

y la manufactura siderúrgica, señalada esta última taxativamente en el caso de Altos Hornos Zapla), y el mundo de los trabajadores, sobre la cual se puede apreciar acontecimientos como la captación forzada de la mano de obra (en relación a ámbitos como los ingenios) y casos como los asalariados de los servicios ferroviarios. Al respecto de estos tópicos, puede puntuarse a modo de ejemplo *“Consideraciones críticas sobre dos aspectos del desarrollo azucarero tucumano: acumulación de capitales y captación forzada de mano de obra”*, de Daniel Campi (1990); y *“Altos Hornos Zapla y el plan siderúrgico nacional (PSN) en el contexto de la industrialización por sustitución de importaciones (ISI): 1947-1976”*, de María Salomé Boto (2012).

La reseña perfilada en los dos párrafos precedentes permite observar rápidamente la constitución de núcleos fuertes en la esfera de las tesis constituidas alrededor de la historia económica y social para cada período. Las predisposiciones radicadas hacen ostensibles líneas de inclinación sobre los aspectos económicos y comerciales y el mundo industrial y laboral respectivamente para el siglo XIX y el XX. Ambos campos, en lo que concierne a Jujuy, evidencian no posicionamientos arbitrarios sino la constitución de esferas de exploración constituidas sobre la recuperación de procesos históricos concretos dados en esta región a propósito del lugar de esta en el intercambio comercial y, luego, sobre las transformaciones gestadas en su estructura económica y en el devenir de la fuerza de trabajo.

Desde la perspectiva de la historia política y cultural, contrariamente a lo observado en lo que atañe a la historia económica y social, se puede reconocer un agrupamiento no solo minoritario sino también, más disgregado, lejos de un conjunto consolidado en torno a ejes fuertes. A diferencia de lo planteado acerca de la historia económica y social, en este caso sugerimos no tanto periodizaciones sino más bien trayectorias (sin embargo no unificadas) identificando marcos de trabajo. Destacamos así los estudios de la educación y los partidos políticos. Ejemplos de estos se hallan en *“La acción educativa en Jujuy durante la coalición del norte”*, de Fanny Delgado (1992); y *“Algunas hipótesis acerca del origen de la Unión Cívica Radical en Salta en el contexto de la hegemonía orgánica de fines del siglo XIX”*, de Esther María Torino, Azucena del Valle Michel y Rubén Correa (2000). Dentro de esta diversificación puede encontrarse también indagaciones sobre los intelectuales, como el caso de *“Ernesto Quesada y su aporte a la definición de identidad latinoamericana”*, de María Silvia Fleitas y Claudia Nis (1989); e *“Infamación, violencia y locura. Salta a fines del siglo XIX”*, de Myriam Corbacho, María Fernanda Justiniano, Alejandro Manente

y Viviana Corbacho (2000) acerca del ejercicio del poder y la generación de la diferencia en clave foucaultiana.

Al respecto de las prerrogativas dispensadas a la historia económica y social, es necesario interponer una serie de comentarios a los fines de historizar el contexto de emergencia de Cuadernos. Cabe anotar que el surgimiento de esta revista es contemporáneo con la puesta en funcionamiento de la Unidad de Investigación en Historia Regional (UNIHR), radicada en la misma facultad y pionera a nivel local en el rubro historiográfico disciplinar del pasado. Los primeros números de Cuadernos, puede observarse, recibieron las colaboraciones no solo de sus integrantes, sino también de investigadores e investigadoras que se vincularon con este centro historiográfico. Ahora, la constitución de esta trama relacional que agrupaba a las y los integrantes de esta Unidad con otras Universidades favoreció el permeado e influencia de las temáticas y enfoques a inquirir, generando la propensión hacia la historia económica y social. En este mismo recorrido dibujado por la UNIHR, la fuerza conferida a esta forma de hacer historia se encontraba asociada también al desarrollo de un proyecto de renovación de la historiografía provincial, en clave regional, fundada en la crítica a la historia política tradicional.<sup>2</sup>

Algo más a considerar, adelantándonos a asuntos señalados en los próximos acápite, aunque afines a las selecciones ya indicadas: el programa sostenido por la UNIHR durante treinta años ha comportado el examen sobre el pasado a través de una labor de historiografía regional, marco de trabajo notorio mayoritariamente en los artículos publicados en Cuadernos. Es indispensable señalar que la producción vinculada a la revista en cuanto a preferencias se encontraba además contextualizada por los rasgos propios de la historiografía regional temprana. Al respecto, cabe recuperar que la preeminencia de las investigaciones que priorizaban los procesos socio-económicos y el siglo XIX comportaban una ordenación que trascendía esta región y se diseminaba a lo largo del país.<sup>3</sup>

### **Escalas y aproximaciones en torno a la espacialidad**

Los artículos, dicho esto de forma casi descriptiva, discurren en términos de referencia y problematización espacial fundamentalmente (siguiendo una línea ya advertida en la Introducción sobre las preferencias de publicación locales) alrededor de Jujuy, con numerosas consideraciones también acerca de las provincias de Salta, Tucumán, Santiago del Estero, Córdoba y Santa Fe. Dentro de este agrupamiento se encuentran

artículos como *"Composición del sector laboral en la industria azucarera jujeña en la etapa de despegue"*, de Marcelo Lagos y Ana Teruel de Lagos (1989); *"Circulación de carretas por las rutas de Santiago (1818-1849) (elementos cuantitativos)"*, de Silvia Palomeque (1995); y *"Los actores sociales del campo tucumano según la 'cultura científica' del siglo XIX"*, de Cecilia Fandos (2004).

Otra forma diversa de escrutinio sobre la región está dada también en el trazado de espacios que no responden a la jurisdiccionalización, sino a la construcción de esferas que responden a premisas como lo cultural (sin menosprecio de las condiciones en las que se inscriben), como es el caso la Puna en *"Tenencia de tierras y sociedad en la puna de Jujuy a fines del siglo XIX"*, de Gustavo Paz (1989). Al respecto, si bien en la Introducción alertamos sobre la no necesaria representatividad de los artículos publicados en Cuadernos con respecto al conjunto de la historiografía, vale señalar que la región andina constituye uno de los tópicos de mayor relevancia en este campo. Siguiendo la lógica de problematización en torno a las áreas provinciales, podría traerse, aunque no publicado en Cuadernos, *"La Quebrada de Humahuaca: de la Colonia a la actualidad"*, de Gabriela Sica, María Teresa Bovi y Lucía Mallagray (2006).

En ocasiones, el espacio de la problematización también ha sufrido reajustes que reducen el enfoque en torno a lo local y resignifican las tramas espaciales, situando la mirada en las ciudades, en particular, las urbes emplazadas en el interior del país. En lo que concierne a las ciudades se destaca San Salvador de Jujuy y primordialmente otras del noroeste argentino. En este contexto específico de situación urbana de las problematizaciones, se enmarcan los trabajos *"Mujer y matrimonio en San Miguel de Tucumán desde la temprana colonización hasta mediados del siglo XVIII"*, de Nélida Beatriz Robledo (2000),<sup>4</sup> y *"Política ferroviaria, realidad económica y representaciones sociales: de las vísperas del peronismo a los años de Alfonsín. Una mirada en torno a 'Estación Perico' Jujuy, Argentina"*, de Adriana Kindgard (2012).

El peso dado a lo regional y lo local se manifiesta asimismo en algunos escritos provenientes de universidades del exterior, afirmando la naturaleza y el reconocimiento de la revista hacia afuera de los ámbitos más próximos, dados en los siguientes artículos: *"Ser mestizo en la Nueva España a fines del siglo XVIII. Acatzingo, 1792"* (Minucci y San Miguel, 2000); *"Tierra y estratificación social indígena en Cuauhtinchan. Siglo XVI"* (Iglesias, 2000); y *"Anatomía de una rebelión. Valles de Sicasica, 1782"* (Marino, 2000).

Un último dato a considerar en lo que concierne a la espacialidad, aunque de mayor preeminencia en lo que concierne a las etapas de la trayectoria de la revista (cuestión recuperada más adelante), está dado en cuanto en desde los últimos años el foco de las investigaciones publicadas en Cuadernos está puesto con mayor fuerza en el noroeste de la Argentina.

Más allá de las aseveraciones de carácter más bien frecuente, plasmadas en el acápite precedente, que surgen con celeridad del repaso de los artículos, emerge en la producción estudiada, de manera más o menos explícita de acuerdo a los casos, en cuanto nudo de gravitación, la referencia y la conceptualización en torno a lo regional y lo local. Este aspecto constituye sin lugar a dudas una de las características de Cuadernos desde su surgimiento.

La nómina de los papers publicados permite visualizar la problematización de los fenómenos emplazados en espacios de carácter provincial (en cuanto una de las expresiones recurrentes de la problematización de la dimensión y variable regional), como exposiciones de indagaciones con la mira puesta en la formulación de interrogantes sobre especificidades que rompen con disposiciones generales y determinaciones estructurales y necesarias de amplio margen espacial, que podrían agruparse, aunque no de manera necesariamente estricta, bajo el concepto de "nación". Lo regional y lo local emergen no como meras circunscripciones territoriales radicadas en el interior del país (en oposición al escenario nacional), sino en cuanto dislocaciones conceptuales que problematizan la espacialidad.

Estas breves referencias remiten a las potencialidades interpretativas introducidas por el trabajo historiográfico en función de las categorías propias del análisis regional y local. Capacidad señalada y discurrida profusa y recurrentemente, como en la obra de Sandra Fernández (2007), supone, como ya hemos adelantado, uno de los rasgos distintivos y relevantes de esta revista, en cuanto comporta la expresión de quehaceres historiográficos específicos, situados, que exploran sobre las complejidades de los objetos de estudio a veces agrupados en conjuntos de procesos y espacios indiferenciados.

Finalmente, aunque en diálogo con el trabajo de problematización y reducción espacial, es factible apuntar que en Cuadernos no se evidencia la preconización del enfoque microhistórico. En principio, planteamos la potencialidad interpretativa de la microhistoria. Fundada, dicho ligeramente, en torno a la reducción de la escala, ha sido objeto por ejemplo en la compilación de Beatriz Bragoni (2004)

en el contexto de la Argentina. Supone la inscripción mediante la contracción de la escala observación de las prácticas sociales y culturales en situaciones espaciales específicas, procurando gestar lecturas que irrumpen en las regularidades macroestructurales. Esta forma de microanálisis de corte historiográfico ha recibido importante esmero en el caso de Jujuy en las publicaciones de Adriana Kindgard, como *"Paralelismo entre el individualismo metodológico de Max Weber y la propuesta microhistórica"* (2003) y *"El peronismo en la fragua. Una mirada microhistórica a los liderazgos políticos en una región del norte argentino (1945-1955)"* (2016).

### **Acerca de los marcos temporales** <sup>5</sup>

En lo que concierne a los períodos atendidos, cabe destacar en principio tendencias vinculadas a la propia historia de la revista, diferenciando dos etapas. Largamente, podríamos decir durante la primera mitad de la existencia de Cuadernos, se parapetaba categóricamente la elección por el siglo XIX. Las proclividades se distribuyen de manera un tanto equitativa entre el curso que se inauguró con la salida de la colonia y aquel dado a partir de las transformaciones introducidas a nivel nacional durante la segunda mitad de la misma centuria. Otro curso temporal que también había sido objeto privilegiado de escudriñamiento, aunque en menor medida, responde a los tiempos de la colonia. Como contraparte, el siglo XX había sido conferido de menos relevancia; sin mencionar lo que corresponde a su segunda mitad, en particular, la historia reciente. En este contexto se enmarcan (expresados ahora en términos cronológicos) *"Acceso y permanencia de las elites en el poder político local. El cabildo de Salta a fines del período colonial"*, de Marcelo Marchionni (2000); y *"Un huracán político. El federalismo en el norte argentino en la primera mitad del siglo XIX"*, de Eulalia Figueroa Solá (2003).

En un segundo momento en la trayectoria de la revista, se evidenció un giro en las inclinaciones en torno a los períodos: el eje más recurrente se deslizó de manera decisiva hacia el siglo XX, y emergió además una mayor diversidad en torno a los problemas y las miradas sobre los mismos, con menor preocupación dispensada a la historia económica y social. Se parapetaron así, aunque sin absoluto menoscabo de las opciones construidas con anterioridad, las pesquisas sobre los intelectuales, la prensa, el peronismo, la educación, la memoria y, como periodización novedosa, la historia reciente. Referencias a estos tópicos, están representadas respectivamente en *"El nacionalismo de Ricardo Rojas en tiempos del Centenario 1900-1916"*, de

Gabriel Lagos (2014); *“Crónicas de fantasmas. Periódicos locales e imaginarios urbanos de San Salvador de Jujuy (1943 -1945)”*, de Alejandra García Vargas (2004); *“El gobierno de Alberto Iturbe (1946-1952): la política de vivienda del primer peronismo en Jujuy”*, de Marcelo Jerez (2012); *“La Escuela Normal Superior de Córdoba (1942-1946): del replanteo de una identidad provincial a la construcción de una identidad docente”*, de Sonia Mercedes Banegas, María Estela Moyano y Daniel Alejandro Mazzola (2015); *“Memorias y peronismo: narrar las experiencias históricas de los ferroviarios, Jujuy, Argentina”*, de Fernando Castillo (2012); y *“Peronismo y ‘socialismo nacional’: la política de expropiaciones durante el gobierno de Miguel Ragone: el caso de Minas de Unchime/Altos Hornos Güemes y Frigorífico Arenales. Salta, 1973-1974”*, de Alejandra Soler y Rubén Correa (2012).<sup>6</sup>

En sintonía con las renovaciones observadas en la historiografía nacional, es ostensible en esta provincia la prestancia conferida a la historia oral y la historia reciente. La primera comporta la introducción de nuevas fuentes, dadas en la elaboración de testimonios mediante la realización de entrevistas. Esta línea favorece la exploración sobre actores confiriéndoles voz propia y gestando narraciones sin presencia en otra documentación. De esta forma, esta tesitura implica no solo acceder a nuevas fuentes sino también aprehender la subjetividad y la experiencia de quienes relatan sus historias. Entre quienes han abordado esta cuestión se encuentra la compilación de Pablo Pozzi y Gerardo Necochea (2008). Vinculada a la historia oral, la historia reciente, resistida largamente por el campo historiográfico, y todavía en una situación de discusión epistemológica sobre su carácter (como por ejemplo lo que concierne al período que estudia), remite a una temporalidad fundada en la pervivencia del pasado. Anuda la indagación sobre un tiempo próximo enfatizando la categoría de “memoria”, siempre en relación con el sufrimiento arrancado por el ejercicio de la violencia. Estos elementos señalados son estudiados en las compilaciones de Marina Franco y Florencia Levín (2007) y de Gabriela Águila, Laura Luciani, Luciana Seminara y Cristina Viano (2018), fomentando formas de llegada al pasado que comportarían aperturas originales, sobre todo considerando el campo provincial, en el cual los tiempos más próximos de nuestra historia han recogido todavía escasa preeminencia por parte de las investigaciones. Como ejemplo en Jujuy de la articulación de estos abordajes, y en un marco de diálogo interdisciplinario, se puede citar la tesis en desarrollo de Pedro Velázquez, acerca de la reflexión sobre las militancias femeninas y la violencia estatal durante la década de 1970.

Por último, con respecto al pasaje indicado en este apartado, conjeturamos que lo publicado en esta revista responde en cierto sentido a y manifiesta la “habilitación” en el campo historiográfico sobre períodos pretéritos más próximos, y acompaña de esta forma el crecimiento de esta esfera, fenómeno observable, aunque no de manera equivalente, en el conjunto de la historiografía argentina. Cabe preguntarse por otro lado si este corrimiento hacia el siglo XX se encuentra vinculado de alguna forma a recambios dados en la incorporación de nuevos y nuevas integrantes y proyectos a los centros de investigación. Esta hipótesis se encuentra abonada a partir del hecho de que, al menos en la provincia de Jujuy, y al margen de la publicación en Cuadernos, varios de los estudios ingresados en la última década (incluso desde otras disciplinas, como la antropología, la educación y la comunicación, aunque siempre en diálogo con la historiografía) han puesto la mira en el siglo XX. No planteamos de ninguna forma este presupuesto en términos generacionales ni tampoco en cuanto una suerte de “parricidio”,<sup>7</sup> aclaramos, sino como un fenómeno que evidenciaría la búsqueda de temáticas y períodos menos apelados por las investigadoras y los investigadores precedentes.

#### Palabras finales

La dinámica impresa a este artículo ha comportado en concreto en primer lugar la reseña de tendencias en la producción historiográfica comunicada por Cuadernos a lo largo de medio centenar de ediciones. En ese sentido, revisaron líneas amplias de investigación, espacialidades y períodos. En segundo lugar, aunque de manera concomitante, se estableció un diálogo entre los artículos publicados en esta revista a los fines generar interpretaciones en función de marcos más amplios y sin perder de vista la historiografía local y nacional.

Consideramos finalmente, como una posibilidad que se desprende de este escrito, que esta propuesta debería ser expandida, alcanzando la totalidad del corpus de publicaciones, y llegando al conjunto de la elaboración sobre el pasado en la Universidad Nacional de Jujuy, a los fines de historizarla y comprender las formas de aproximación al pasado en esta provincia, siempre en disputa.

#### Agradecimientos

Agradecemos los comentarios y las sugerencias de Adriana Kindgard y Diego Citterio.

#### Notas

- 1| El subsiguiente señalamiento de etapas no responde a un ejercicio de problematización en términos de periodización; responde solo a fines expositivos y de ordenamiento, siguiendo una

propuesta fundamentalmente enumerativa. No obstante, como se observará luego, esta selección y presentación en dos momentos en lo que concierne a la historia económica y social dista de ser arbitraria: recupera la referencia a las predilecciones temporales señaladas en el apartado correspondiente.

- 2| Agradezco los comentarios al respecto de mis colegas de la Unidad de Investigación en Historia Regional.
- 3| Ver al respecto del desarrollo de la historiografía regional, entre otros, el trabajo de Sandra Fernández (2015).
- 4| Aunque lejos de la propuesta de este capítulo, el artículo de Robledo (2008) permite interponer la siguiente observación: la sección de historia de Cuadernos sufre la falta de publicaciones desde la historia de las mujeres y la historiografía en perspectiva de género. La indagación histórica en función de la inscripción de estas líneas supone actualmente una orientación afirmada en la historiografía. Si bien cabría señalar en primer lugar la escasa participación a propósito de la historia de las mujeres en la revista Cuadernos, los estudios de género acarrear prescripciones que desbordan anteriores miradas centradas estrictamente en el mundo femenino como esfera deslindada, procurando establecer las condiciones de posibilidad de la diferencia. Ahora, este vacío no implica por supuesto la inexistencia de los mismos en la historiografía nacional y local. Desde esta perspectiva, por tomar un ejemplo, la compilación de Omar Acha y Paula Halperin (2000) aporta para comprender los dispositivos de construcción (siempre conflictiva y política) de las subjetividades. En el caso de esta provincia, en los últimos años se ha avanzado también en el desarrollo de esta perspectiva. Como muestra, se puede indicar la ponencia “Correspondencia e interpelaciones femeninas y populares al gobierno de la Revolución Libertadora en Jujuy”, de Fernando Castillo (2017).
- 5| Este apartado no remite de manera detallada a los ejercicios de elaboración del trabajo de periodización historiográfica, de suma importancia en este campo disciplinar, elemento no indagado en el presente artículo en función de la construcción de aproximaciones no particulares; apela más bien a la diferenciación de tramos extensos bajo una lógica procesual.
- 6| Resta destacar también al respecto de la intermitencia y las innovaciones en objetos de estudio y metodológicas, una importante invocación del pasado desde otros campos, que proveen aportes novedosos a su interpretación y generan condiciones favorables para los enfoques interdisciplinarios. No obstante, aunque sin ánimos de parcelar el trabajo de aproximación a la historia, la presente reseña se ajusta más a bien a lo propuesto desde la historiografía.
- 7| Tomamos este concepto, aunque planteado a propósito de otro contexto, de las apreciaciones de Ema Cibotti (1993).

## Bibliografía

- Acha, O. y Halperin, P. (Comps.) (2000) *Cuerpos, géneros e identidades: estudios de historia de género en Argentina*. Buenos Aires, Argentina. Del Signo.
- Águila, G.; Luciani, L.; Seminara, L. y Viano, C. (Comps.) (2018) *La historia reciente en Argentina. Balances de una historiografía pionera en América Latina*. Buenos Aires, Argentina. Imago Mundi.
- Banegas, S.; Moyano, M. y Mazzola, D. (2015) *La Escuela Normal Superior de Córdoba*

- (1942-1946): del replanteo de una identidad provincial a la construcción de una identidad docente. Cuadernos FHyCS-UNJu, 48, 237-257.
- Boto, S. (2012) Altos Hornos Zapla y el plan siderúrgico nacional (PSN) en el contexto de la industrialización por sustitución de importaciones (ISI): 1947-1976. Cuadernos FHyCS-UNJu, 41, 35-49.
- Bragoni, B. (Ed.) (2004). Microanálisis: ensayos de historiografía argentina. Buenos Aires, Argentina. Prometeo.
- Campi, D. (1990) Consideraciones críticas sobre dos aspectos del desarrollo azucarero tucumano: acumulación de capitales y captación forzada de mano de obra. Cuadernos FHyCS-UNJu, 2, 111-116.
- Castillo, F. (2012) Memorias y peronismo: narrar las experiencias históricas de los ferroviarios, Jujuy, Argentina. Cuadernos FHyCS-UNJu, 41, 73-87.
- Castillo, F. (2012) Correspondencia e interpelaciones femeninas y populares al gobierno de la Revolución Libertadora en Jujuy. Ponencia presentada ante las XVII Jornadas de investigación y docencia de la Escuela de Historia y VI Jornadas de intercambio y cooperación entre equipos de investigación y docencia del Instituto de Estudios e Investigación Histórica. Salta, Argentina. Universidad Nacional de Salta.
- Cibotti, E. (1993) El aporte en la historiografía argentina de una generación ausente: 1983-1993. *Entre pasados*, 4/5, 7-20.
- Conti, V. (2003) Estrategias mercantiles, redes y migraciones de comerciantes durante el período rosista. Cuadernos FHyCS-UNJu, 21, 59-73.
- Corbacho, M.; Justiniano, M.; Manente, A. y Corcabho, V. (2000) Infamación, violencia y locura. Salta a fines del siglo XIX. Cuadernos FHyCS-UNJu, 13, 195-214.
- Delgado, F. (1992) La acción educativa en Jujuy durante la coalición del norte. Cuadernos FHyCS-UNJu, 4, 49-53.
- Fandos, C. (2004) Los actores sociales del campo tucumano según la "cultura científica" del siglo XIX. Cuadernos FHyCS-UNJu, 24, 105-122.
- Fernández, S. (Comp.) (2007) Los estudios de historia regional y local: de la base territorial a la perspectiva teórico-metodológica. En: *Más allá del territorio: la historia regional y local como problema. Discusiones, balances y proyecciones* (pp. 31-46). Rosario: Argentina. Prohistoria.
- Fernández, S. (2015) La perspectiva regional/local en la historiografía social argentina. *Folia Histórica del Nordeste*, 24, 189-202.
- Figueroa Solá, E. (2003) "Un huracán político". El federalismo en el norte argentino en la primera mitad del siglo XIX. Cuadernos FHyCS-UNJu, 21, 99-118.

- Fleitas, M. y Nis, C. (1989) Ernesto Quesada y su aporte a la definición de identidad latinoamericana. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 1, 144-151.
- Franco, M. y Levín, F. (Comps.) (2007) *Historia reciente: perspectivas y desafíos para un campo en construcción*. Buenos Aires, Argentina. Paidós.
- García Vargas, A. (2004) Crónicas de fantasmas. Periódicos locales e imaginarios urbanos de San Salvador de Jujuy (1943 -1945). *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 24, 123-144.
- Iglesias, M. (2000) Tierra y estratificación social indígena en Cuahtinchan. Siglo XVI. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 13, 251-280.
- Jerez, M. (2012) El gobierno de Alberto Iturbe (1946-1952): la política de vivienda del primer peronismo en Jujuy. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 41, 293-313.
- Kindgard, A. (2003) Paralelismo entre el individualismo metodológico de Max Weber y la propuesta microhistórica. *Historia y Grafía*, 21, 163-195.
- Kindgard, A. (2012) Política ferroviaria, realidad económica y representaciones sociales: de las vísperas del peronismo a los años de Alfonsín. Una mirada en torno a "Estación Perico"(Jujuy, Argentina). *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 41, 89-116.
- Kindgard, A. (2016) El peronismo en la fragua. Una mirada microhistórica a los liderazgos políticos en una región del norte argentino (1945-1955). En: Ciaramitaro, F y Ferrari, M (Coords.), *A través de otros cristales. Viejos y nuevos problemas de la historia política de Iberoamérica* (pp. 189-224). México D.F., México. Universidad Autónoma de la Ciudad de México.
- Lagos, G (2014) El nacionalismo de Ricardo Rojas en tiempos del Centenario (1900-1916). *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 45, 211-225.
- Lagos, M. y Lagos de Teruel, A. (1989). Composición del sector laboral en la industria azucarera jujeña en la etapa de despegue. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 1, 134-143.
- Marchionni, M. (2000) Acceso y permanencia de las elites en el poder político local. El cabildo de Salta a fines del período colonial. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 13, 281-304.
- Marino, D. (2000) Anatomía de una rebelión. Valles de Sicasica, 1782. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 13, 305-322.
- Mata, S. (1989) Circuitos comerciales e integración del espacio andino. Salta en la segunda mitad del siglo XVIII. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 1, 92-105.
- Minucci, A. y San Miguel, G. (2000) Ser mestizo en la Nueva España a fines del siglo XVIII. Acatzingo, 1792. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 13, 323-340.
- Palomeque, S. (1995) Circulación de carretas por las rutas de Santiago (1818-1849) (elementos cuantitativos). *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 5, 49-62.
- Paz, G. (1989) Tenencia de tierras y sociedad en la puna de Jujuy a fines del siglo XIX. *Cuadernos FHyCS-UNJu*, 1, 119-133.

- Cuadernos** de la Fac. de Humanidades y Cs. Soc. | UNJu, Número Especial, 15-28, 2018, ISSN: 0327-1471
- Pozzi, P. y Necochea, G. (2008) *Cuéntame cómo fue: introducción a la historia oral*. Buenos Aires, Argentina. Imago Mundi.
- Raspi, E. (2003) *Sobre tenderos y pulperos: minoristas urbanos de Salta y Jujuy siglo XIX*. Cuadernos FHyCS-UNJu, 21, 23-39.
- Robledo, N.B. (2000) *Mujer y matrimonio en San Miguel de Tucumán desde la temprana colonización hasta mediados del siglo XVIII*, Cuadernos FHyCS-UNJu, 13, 341-358.
- Sica, G., Bovi, M. y Mallagray, L. (2006) *La Quebrada de Humahuaca: de la Colonia*. En: TERUEL, A y LAGOS, M (Dir.), *Jujuy en la historia. De la Colonia al siglo XX* (pp. 351-372). San Salvador de Jujuy, Argentina. Ediunju.
- Soler, A. y Correa, R. (2012) "Peronismo y 'socialismo nacional': la política de expropiaciones durante el gobierno de Miguel Ragone: el caso de Minas de Unchime/Altos Hornos Güemes y Frigorífico Arenales. Salta, 1973-1974". Cuadernos FHyCS-UNJu, 41, 177-195.
- Torino, E.; Del Valle Michel, A. y Correa, R. (2000) *Algunas hipótesis acerca del origen de la Unión Cívica Radical en Salta en el contexto de la hegemonía orgánica de fines del siglo XIX*. Cuadernos FHyCS-UNJu, 13, 359-370.